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Stadt Pohlheim Pohlheim, 13.07.2016 

 Az.: SKS/002/2016-2021 
 
 

N I E D E R S C H R I F T 

 
über die Sitzung des Ausschusses für Soziales, Kultur und Sport der Stadt Pohlheim 

 
Tag: 05.07.2016 
 
Dauer:  20:00 Uhr bis 20:40 Uhr 
 
Ort: Sitzungssaal der Stadtverwaltung Pohlheim, Ludwigstraße 33, 35415 

Pohlheim 

 
Anwesend: 
 
Vom Ausschuss für Soziales, Kultur und Sport 
 
STV Lorenz Diehl  
STV Sonya Can  
STV Björn Feuerbach  
STV Klaus Dieter Gimbel  
STV Eckart Hafemann für STV Barbara Rustige 
STV Prof. Dr. Ernst-Ulrich Huster  
STV Prof. Dr. Helge Stadelmann  
 
Von der Stadtverordnetenversammlung 
 
Stellv. STV-Vorsteher Peter Alexander  
Stellv. Stadtverordnetenvorsteher  
Matthias Jung 

 

Stellv. Stadtverordnetenvorsteher Ulrich Sann  
Stellv. Stadtverordnetenvorsteher  
Reimar Stenzel 

 

 
Vom Magistrat 
 
Bürgermeister Udo Schöffmann  
Stadtrat Isray Budak  
Stadtrat Kevin Engel  
Stadtrat Uwe Happel  
Stadtrat Jakob Ernst Kandel  
 
Schriftführer(in) 
 
VFW Sabine Kalitzke  
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Entschuldigt: 
 
Vom Ausschuss für Soziales, Kultur und Sport 
 
STV Barbara Rustige  
 
Von der Stadtverordnetenversammlung 
 
STV/Fraktion mit beratender Stimme  
Wolfgang Sames 

 

Stadtverordnetenvorsteherin  
Anja Sames-Postel 

 

Stellv. STV-Vorsteher Fabian Schäfer  
 
Vom Magistrat 
 
Erster Stadtrat Ewald Seidler  
Stadtrat Nohman Nohman  
 
 
TAGESORDNUNG: 
 
TOP 1  Eröffnung sowie Feststellung der ordnungsgemäßen 

Ladung und der Beschlussfähigkeit 
 

   
TOP 2  Feststellung der Niederschrift vom 20. Mai 2016  
   
TOP 3  Verträge über den Betrieb von Kindertageseinrichtungen STV-049/2016-

2021 
   
TOP 4  Bau eines Kleinsportfeldes an der Adolf-Reichwein-

Schule; Hinweis zum Sachstand 
STV-051/2016-
2021 

   
TOP 5  Antrag der Fraktionen SPD, Bündnis 90/Die Grünen und 

FDP vom 12. Mai 2016 betr. Bericht über die zu erwar-
tende Anzahl an Kindern für die Kindertagesstätten in 
Pohlheim zum 01.09.2016 

A-027/2016-2021 

   
TOP 6  Antrag der Fraktionen SPD, Bündnis 90/Die Grünen und 

FDP vom 12. Mai 2016 betr. Kindertageseinrichtungen 
der Stadt Pohlheim;  
Verträge mir der Lebenshilfe und/oder anderen freien 
Trägern bzw. Betreibern 

A-028/2016-2021 

   
TOP 7  Antrag der Fraktionen SPD, Bündnis 90/Die Grünen und 

FDP vom 12. Mai 2016 betr. Zusammenlegung der Kin-
dertageseinrichtungen in Garbenteich - Pakt für den 
Nachmittag - Familienzentrum;  
Vertrag über den Betrieb von Kindertageseinrichtungen 

A-030/2016-2021 

   
TOP 8  Mitteilungen  
   
TOP 9  Anfragen  
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TOP 1 Eröffnung sowie Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Be-
schlussfähigkeit 

 
Vorsitzender Lorenz Diehl eröffnet die Sitzung und begrüßt die Anwesenden. Er stellt ord-
nungsgemäße Ladung und Beschlussfähigkeit fest.   
 
 
TOP 2 Feststellung der Niederschrift vom 20. Mai 2016 
 
Die Niederschrift vom 20. Mai 2016 wird ohne Änderungen festgestellt. 
 
 
 
TOP 3 Verträge über den Betrieb von Kindertageseinrichtungen 

Vorlage: STV-049/2016-2021 
 
Dem Ausschuss für Soziales, Kultur und Sport liegt die Verwaltungsvorlage STV-049/2016-
2021 „Verträge über den Betrieb von Kindertageseinrichtungen“ vor. 
 
Nach eingehender Beratung und Erörterung wird über die vorgelegten Verträge zum Betrieb 
der Kindertageseinrichtungen Germaniastraße und Garbenteich getrennt abgestimmt. 
 
Abstimmung über den Vertrag zum Betrieb der Kindertageseinrichtung Germaniastraße 
Watzenborn-Steinberg wie folgt: 
 
Abstimmungsergebnis:  Mit Stimmenmehrheit beschlossen 

6 Ja, 1 Nein 
 
Abstimmung über den Vertrag zum Betrieb der Kindertageseinrichtung Garbenteich wie folgt: 
 
Abstimmungsergebnis:  Bei Stimmengleichheit abgelehnt 
     3 Ja, 3 Nein, 1 Enthaltung 
 
 
 
TOP 4 Bau eines Kleinsportfeldes an der Adolf-Reichwein-Schule; Hinweis zum 

Sachstand 
Vorlage: STV-051/2016-2021 

 
Bürgermeister Udo Schöffmann informiert den Ausschuss über das Ergebnis der Beratungen 
im Kreistag am 04.07.2016. 
 
Im Kreistag wurde der Antrag zum Bau eines Kleinsportfeldes an der Adolf-Reichwein-
Schule abgelehnt. Es soll zunächst ein Sportstätten-Entwicklungskonzept aufgestellt werden. 
STV Klaus-Dieter Gimbel, der ebenfalls in der Sitzung im Kreistag anwesend war gibt hierzu 
ebenfalls Erläuterungen. 
 
Nach weiterer Beratung stellt STV Huster den Antrag, Herrn Norbert Kissel, Schulleiter der 
ARS in die nächste Sitzung SKS einzuladen und zu den konkreten Vorstellungen der Schule 
zu befragen. 
 
Über den Antrag wird wie folgt abgestimmt: 
 
Abstimmungsergebnis:   Einstimmig beschlossen   
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TOP 5 Antrag der Fraktionen SPD, Bündnis 90/Die Grünen und FDP vom 12. Mai 
2016 betr. Bericht über die zu erwartende Anzahl an Kindern für die Kinder-
tagesstätten in Pohlheim zum 01.09.2016 
Vorlage: A-027/2016-2021 

 
Dem Ausschuss für Soziales, Kultur und Sport liegt folgender Antrag der Fraktionen SPD, 
Bündnis 90/Die Grünen und FDP vom 12. Mai 2016 vor: 
 
„Die Stadtverordnetenversammlung möge beschließen: 
 

1. Der Magistrat möge zeitnah berichten, wie hoch die Nachfrage nach Kindertagesplät-
zen in Pohlheim zu Beginn des neuen Kindergartenjahres nach derzeitigem Stand ist. 

 
2. Dieser Bericht ist zu differenzieren nach Altersstufen (U 3 und Ü 3) sowie nach den 

nachgefragten zeitlich gestaffelten Tagesangeboten. 
 

3. Woher kommt der Mehrbedarf nach Kindergartenplätzen, der über die geplanten Ent-
lastungseffekte (Holzheim, Germaniastraße) über die Einschätzung in dem Bericht 
vom 11. September 2015 hinausgeht?“ 

 
Der Ausschuss für Soziales, Kultur und Sport beschließt, der Stadtverordnetenversammlung 
zu empfehlen, folgenden Beschluss zu fassen: 
 
„Die Stadtverordnetenversammlung beschließt: 
 

1. Der Magistrat möge zeitnah berichten, wie hoch die Nachfrage nach Kindertagesplät-
zen in Pohlheim zu Beginn des neuen Kindergartenjahres nach derzeitigem Stand ist. 

 
2. Dieser Bericht ist zu differenzieren nach Altersstufen (U 3 und Ü 3) sowie nach den 

nachgefragten zeitlich gestaffelten Tagesangeboten. 
 

3. Woher kommt der Mehrbedarf nach Kindergartenplätzen, der über die geplanten Ent-
lastungseffekte (Holzheim, Germaniastraße) über die Einschätzung in dem Bericht 
vom 11. September 2015 hinausgeht?“ 

 
Abstimmungsergebnis:  Mit Stimmenmehrheit beschlossen 
     5 Ja, 2 Enthaltungen 
 
 
 
TOP 6 Antrag der Fraktionen SPD, Bündnis 90/Die Grünen und FDP vom 12. Mai 

2016 betr. Kindertageseinrichtungen der Stadt Pohlheim;  
Verträge mir der Lebenshilfe und/oder anderen freien Trägern bzw. Betrei-
bern 
Vorlage: A-028/2016-2021 

 
Dem Ausschuss für Soziales, Kultur und Sport liegt folgender Antrag der Fraktionen SPD, 
Bündnis 90/Die Grünen und FDP vom 12. Mai 2016 vor: 
 
„Die Stadtverordnetenversammlung möge beschließen, 
 

1. Der Magistrat wird gebeten, der Stadtverordnetenversammlung alle getroffenen ver-
traglichen Vereinbarungen mit der Lebenshilfe Gießen e.V. und/oder anderen freien 
Trägern bzw. Betreibern zur Errichtung einer zweiten Kita-Gruppe in Garbenteich 
vorzulegen. 
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2. Ein Neuvertrag mit der Lebenshilfe Gießen e.V. oder der Lebenshilfe Kita gGmbH ist 

vor Vertragsunterzeichnung vorab dem HFA und sodann der Stadtverordnetenver-
sammlung der Stadt Pohlheim zur Beratung und Beschlussfassung vorzulegen. 

 
3. Fortsetzungsverträge sowie Änderungen und Ergänzungen bestehender Verträge mit 

der Lebenshilfe Gießen e.V. oder der Lebenshilfe  Kita gGmbH sind gleichfalls vor 
Unterzeichnung eines Fortsetzungsvertrages bzw. von Änderungen und Ergänzun-
gen bestehender Verträge vorab dem HFA und sodann der Stadtverordnetenver-
sammlung der Stadt Pohlheim zur Beratung und Beschlussfassung vorzulegen. 

 
4. Neuverträge mit anderen freien Trägern bzw. Betreibern sind vor Vertragsunterzeich-

nung gleichfalls vorab dem HFA und sodann der Stadtverordnetenversammlung zur 
Beratung und Beschlussfassung vorzulegen.“ 

 
Der Ausschuss Soziales, Kultur und Sport stimmt über den Antrag wie folgt ab: 
 
Abstimmungsergebnis:  Mit Stimmenmehrheit abgelehnt 
     3 Ja, 4 Nein 
 
 
 
TOP 7 Antrag der Fraktionen SPD, Bündnis 90/Die Grünen und FDP vom 12. Mai 

2016 betr. Zusammenlegung der Kindertageseinrichtungen in Garbenteich - 
Pakt für den Nachmittag - Familienzentrum;  
Vertrag über den Betrieb von Kindertageseinrichtungen 
Vorlage: A-030/2016-2021 

 
Dem Ausschuss für Soziales, Kultur und Sport liegt folgender Antrag der Fraktionen SPD, 
Bündnis 90/Die Grünen und FDP vom 12. Mai 2016 vor: 
 
„Die Stadtverordnetenversammlung möge beschließen: 
 
Folgende Grundsätze für die Neuordnung der Betreuungssituation in Garbenteich werden 
festgelegt: 
 

1. In Garbenteich wird ein gemeinsamer Kindergarten auf dem Grundstück Fröbelstraße 
entstehen. Dazu wird die Stadt investive Mittel aufbringen. Parallel ist die Träger-
schaft zu klären. Diese kann bei einem Freien Träger (Lebenshilfe, Johanniter, AWO 
etc.) liegen oder bei der Stadt selbst. 
In jedem Falle müssen die Öffnungszeiten bedarfsgerecht gestaltet werden. 
Kinder jeder sozialen und ethnischen Herkunft haben gleichberechtigten Zugang zu 
dieser Kindertagesstätte. 

 
2. Die Stadt wird neben der Lebenshilfe auch andere Freie Träger ansprechen, falls 

nicht entschieden wird, diese gemeinsame Tagesstätte in kommunaler Trägerschaft 
weiterzuführen. Bei einem Freien Träger ist sicherzustellen, dass der Leistungsum-
fang und die Finanzierung präzise festgelegt werden. Insbesondere ist zu klären, 
welchen Eigenbeitrag ein Freier Träger einbringt. Es ist auch zu vereinbaren, wie die 
Stadt die Entwicklung der Kindertagesstätte zum Familienzentrum begleitet. 

 
3. Die geplanten Ausbaumaßnahmen der Kindertagesstätte in der Germaniastraße wer-

den wie im Haushalt 2016 vorgesehen unverzüglich in Angriff genommen. Dabei ist 
auch die Variante mit zu bedenken, dass die bisherige Außen-Gruppe der Lebenshil-
fe von Garbenteich in die Germaniastraße verlegt wird. 
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4. Die Räumlichkeiten, die bislang von der Lebenshilfe für ihre Kitagruppe in Garben-

teich genutzt werden, werden in erster Linie für die Nachmittagsbetreuung von 
Grundschulkindern (z.B. Mensa, Ausgabeküche) und Aufgaben des geplanten Fami-
lienzentrums genutzt. Selbstverständlich können die Räumlichkeiten auch durch die 
Kindertagesstätte und für die Essenseinnahme der Kindergartenkinder genutzt wer-
den. 

 
5. Durch Nutzung dieser Räumlichkeiten für Nachmittagsbetreuung und Familienzent-

rum bleibt die bisherige Admonter Stube als Multifunktionsraum für die Garbenteicher 
Bevölkerung erhalten. Auch die Räumlichkeiten für die Freiwillige Feuerwehr bleiben 
erhalten. 

 
6. Es ist eine Interfraktionelle AG zu bilden, die abstimmt, welche Inhalte in Vertragsver-

handlungen mit den entsprechenden Trägern zu diskutieren sind. 
 
Die Konkretisierung der vorstehenden Grundsätze soll zeitnah erfolgen. In jedem Falle ist 
sicherzustellen, dass alle drei Projekte: 
 
 
- Zusammenlegung der Kitas in Garbenteich 
- Pakt für den Nachmittag und 
- Familienzentrum 
 
zügig weiter verfolgt werden.“ 
 
Der Ausschuss Soziales, Kultur und Sport stimmt über den Antrag wie folgt ab: 
 
Abstimmungsergebnis:  Mit Stimmenmehrheit abgelehnt 
     3 Ja, 4 Nein 
 
 
 
TOP 8  Mitteilungen 
 
TOP 8.1 Mitteilung 1 
 
Bürgermeister Udo Schöffmann informiert den Ausschuss für Soziales, Kultur und Sport über 
den Antrag auf Errichtung einer Ganztagsgruppe in der Kindertageseinrichtung Sonnen-
schein Watzenborn-Steinberg wie folgt: 
 
Der Elternbeirat der Kindertageseinrichtung Sonnenschein hat mit Schreiben vom 22. Febru-
ar 2016, aufgrund einer Erhebung in der Kindertageseinrichtung, die Einführung einer Ganz-
tagsgruppe in der Kindertageseinrichtung Sonnenschein beantragt. 
 
Dieser Antrag basierte auf einer Erhebung über den Bedarf einer Verlängerung der Öff-
nungszeiten. Aus der Erhebung ging hervor, dass sich die Eltern von 23 Kindern, die derzeit 
die Einrichtung besuchen, eine verlängerte Öffnungszeit bis 17:00 Uhr wünschen und diese 
auch befürworten. 
 
Eine spätere direkte Abfrage durch die Verwaltung ergab, dass nur vier Eltern eine Verlänge-
rung der Öffnungszeiten bis 17:00 Uhr wünschen. Der Magistrat hat sich in seiner Sitzung 
am  
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28. April 2016 mit der Angelegenheit befasst und aufgrund der geringen Anzahl an ge-
wünschter Ganztagsbetreuung beschlossen, keine Ganztagsbetreuung in der Kindertages-
einrichtung Sonnenschein einzuführen. 
 
Um den Bedarf an einer längeren Betreuung sicherzustellen, wurde den Eltern mit Schreiben 
vom 13. Mai 2016 angeboten, alternativ Ihr Kind ab 01. September 2016 in der Kindertages-
einrichtung der Lebenshilfe (Außengruppe Garbenteich) von 7:15 bis 17:00 Uhr betreuen zu 
lassen. 
 
 
 
TOP 9 Anfragen 
 
TOP 9.1 Anfrage 1 
 
Bezug nehmend auf die Mitteilung unter TOP 8.1 fragt der STV Gimbel an, ob die Informati-
on zu der Einrichtung einer Ganztagsbetreuung in der Kindertageseinrichtung Sonnenschein 
Watzenborn-Steinberg schon an den Elternbeirat bzw. die antragstellenden Eltern gegangen 
sei. 
 
Bürgermeister Schöffmann sagt Beantwortung zu. 
 
 
 
 
 
Der Vorsitzende Schriftführer/in 
 
 
 
Lorenz Diehl Sabine Kalitzke 
Ausschussvorsitzender 
 

Ausschnitte angefertigt am: 
In Session eingestellt am: 
Festgestellt am: 
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